

EL ECUATORIANO

Desorganización de la República

Ayer dejamos pendiente algo que se nos ocurría con respecto a la inconstitucionalidad del actual Ejército ecuatoriano, que el mayor don Rafael A. Puento hace notar muy al caso en un fragmento de su defensa.

Los argumentos del señor Puento son de una solidez tan perfecta, que no nos explicamos cómo pudieron ser desatendidos por el tribunal militar que falló en su causa; pero no es precisamente la deliberada ceguera de ese tribunal de consigna la que llama por ahora nuestra atención, sino el estado caótico de la República, en todo cuanto dice eligibilidad y corrección de las instituciones. Si no lo estuviéramos viendo, se haría imposible admitir como real la existencia de un desgobierno más absoluto.

El régimen alfarieta es algo menos que una anarquía organizada; y para probar con exactitud de audacia queda esta proposición por el mundo político, basta un somero examen del estado de los tres poderes en que se descompone nuestro sistema representativo.

Si se emprendiera ese estudio en orden inverso, nos daríamos de lleno con la renegrida pintura que el Tiempo de esta ciudad hizo no há mucho del Poder judicial y de la Administración de Justicia. Ni en la paleta del Dante sería posible encontrar colores más tóxicos para legarle a la posteridad cuadro más sombrío. Aquello es lo ideal de lo terrible realizado por el incremento de la corrupción sistemática dentro del más alarmante desenfreno. Yo lo que más contrasta es la fidelidad del cuadro, realista hasta la médula de los huesos y por consiguiente libre de exageraciones románticas.

Aún vibran en el espacio los ecos del alarma que produjo la publicación de ese artículo profundamente sensacional, pero no se sabe todavía que el tribunal Supremo de Justicia hubiese dado algún paso tendiente a remediar los males denunciados por un órgano de la prensa, distinguido por su costumbre de calificar de edad de oro ésta de puro hierro que arrastramos jadeantes y cabizbajos.

Dos meses largos van corridos desde que comenzó a agitarse en la prensa, nada menos que la acusación a un gobernador de provincia por el más odioso crimen en que puede incurrir un funcionario: informe falso é inicio dirigido al gobierno que lo necesitaba pa-

ra contestar una reclamación diplomática. Tal informe, evacuado en consonancia con las segundas miras del Gobernador que lo suscribió, nos ha hecho perder una valiosa faja de territorio nacional. El debate por la prensa se mantiene animado en medio de la expectación pública provocada por la rareza del crimen, y tampoco sabemos que se haya mandado iniciar el correspondiente juicio de esclarecimiento.

Y la Corte Suprema no se redime con la excusa de la absorción imputada al Poder Ejecutivo, porque ese alto Tribunal del Estado debe, cuando menos, salvar su responsabilidad histórica ante las generaciones futuras. ¿No puede seguir el juicio porque la fuerza bruta contiene su curso? Está bien, la constancia de ese acto de tiranía arrojará sobre otros la responsabilidad q' hoy pesa sobre la Excmo. Corte Suprema.

Tampoco dio ningún resultado el juicio seguido con ocasión del asesinato del periodista don Víctor León Vivar, y sin embargo nadie tendrá la osadía de argüir de complicidad criminal a la Corte Suprema. Y nada más: lo dicho prueba hasta la evidencia que vivimos dejados de la mano de la Justicia y bajo el amparo ficticio de un Poder Judicial in nómima.

El Poder Legislativo no anda mejor, si hemos de recordar las escandalosas escenas del Congreso próximo anterior. Ya habíamos visto que hasta las sábanas de no muy honesta limpieza se sacaron de la alcoba doméstica para exhibirlas en una sesión parlamentaria, cuando en cierta oportunidad memorable se aludió a enfermedades sífilíticas; pero campo de Agramante más tiempo de alardes ecitonianos más de cabeza que de pecho, como los del citado último Congreso, son verdaderamente típicos y pueden servir como de modelo en su género. Este Congreso, por las borrascas que se desencadenaron en él y por haber aprobado la *Transacción*, no ha tenido antecedente y ojalá no tenga consiguiente en los fastos de la Nación.

Y sarcasmo que acredita el desbarajuste mencionado al comienzo de este artículo: el Congreso llamado a solemnizar nuestro primer centenario republicano tendrá una cámara cuyo mandato ha caducado constitucionalmente; y así, casi todas las instituciones llevan el sello de la ilegitimidad.

El Ejército que, en conformidad con la ley de periódica renovación a que está sujeto, necesita que anualmente se determine su personal, extravaga también fuera del carril de la Constitución. Le falta, di-

gámoslo así, el sello que le caracteriza como a institución del Estado. Cualquier caudillo puede organizar (y de ello se ha dado más de un caso) colectividades armadas que podrán denominarse legiones y hasta monteras, pero no Ejército nacional de línea. El sentido de este complemento de línea, no siempre es sinónimo de veterano ni implica el significado opuesto: *bisóno*. Ya pueden formarse batallones de ciudadanos que nunca hayan empuñado un fusil, y la ley anual del Congreso no los convertirá en cuerpos aguerridos de veteranos, pero sí les imprimirá el carácter de institución nacional, es decir, de Ejército de línea de la República.

Terminamos aquí por no dar sobrada extensión a este escrito, y dejamos para otro día la enumeración de las consecuencias que se derivan de semejante anomalía.

Dario R. Astudillo

-ABOGADO-

Estudio: calle de «Pichincha», la cuadra, No. 110. Teléfono nacional No. 464. Teléfono inglés No. 464. Apartado de correos No. 327. Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Mayo 15 de 1909.

El Acta de la Independencia

Parece que el artículo de don Alfredo Flores y Caamaño ha abierto una senda, que delos conductos nos averigua definitivamente del paradero del acta original de la Independencia, y no dudamos que el gobierno habrá dispuesto ya que el Pleniportuario ecuatoriano entable en Bogotá las correspondientes gestiones para el examen del consabido proceso histórico.

Entre tanto, no estaría demás que dentro de casa siguieran las investigaciones que pongan en claro si efectivamente fue un mero facsímil el que sirvió para las ediciones oficiales que se han hecho de la referida acta; pues ello contribuirá a demostrar algo muy triste, pero conforme con la desorientación gubernativa, deliberada en más de un caso. Queremos decir que el gobierno buscaba el ahogado río arriba y caía en el *quid pro quo* de tomar por acta original de la Independencia lo que era un mero facsímil de ella, como sucedió cuando tomó por restos de Sucre el zancarrón de algún ser anónimo cuya intención metió tanto ruido y promovió polémicas en las cuales no se la dicho todavía la última palabra.

En 1887 se editó el folleto del señor doctor Batallas, según el decir de un diario local, y en ese año, si mal no recordamos, fue secretario de la Municipalidad de Quito el hoy señor doctor don Camilo C. Daste, literato ilustradísimo cuya digna palabra debe hacerse escuchar en este proceso de pública investigación acerca del acta de la Independencia. Creemos muy valiosa la opinión del doctor Daste respecto de si la que había en su tiempo en la Municipalidad como acta de la Independencia era un simple facsímil. Con todas estas luces presumimos que se formará el foco que alumbre la verdad sobre un asunto ocurrido por nuestra incorregible dejadez.

Francia

LA CIENCIA PARA TODOS

Utilización de la energía de las mareas como fuerza motriz.

Paris, 14 de Mayo de 1909.

Señor Director de EL ECUATORIANO:

Aunque la producción mundial del carbón piedra vaya creciendo, y llegue a la bonita cantidad de «mil millones de toneladas», no puede ser un secreto para nadie que las reservas de hulla, sacadas en las entradas de tierra, duran los tiempos geológicos, no pueden ser

eternas, siendo seguro que los futuros habitantes del planeta deberán encontrarla con otra cosa. Y la desaparición prevista é inevitable de tan precioso combustible, no puede menos de inquietar á todos los sabios cuyo espíritu de progreso no se limita solamente al momento presente, sino que abarca el horizonte de los tiempos que vendrán detrás.

Esta es la razón por la cual, para retardar la época de tan fatal desaparición, piensan ya los ingenieros en sustituir el carbón con otras fuentes de energía. Después de haber sacado el combustible de las profundidades del globo, van hoy en busca de su equivalente á la cumbre de las montañas. La hulla blanca como todos saben, es la bonita materia que se ha dado á los hielos y nieves de las montañas. Al fundirse, alimentan á los lagos, fuentes y ríos; y estas masas de agua, conducidas hasta los cubos de las turbinas hidráulicas, suministran la fuerza motriz necesaria para la industria moderna, los tentos progresos se van realizando en este sentido, que hace ya competencia á la hulla negra de las minas, para la producción de los laboriosos é infatigables caballos de potencia de las fábricas y talleres, teniendo la ventaja de renovarse sin cesar: el agua misma que ha servido para mover las ruedas se evapora bajo los rayos del sol y vuelve á nosotros en forma de lluvia, nieves, etc., no cesando en su tarea de alimentar á los ríos y fuentes.

Pues bien, las fuerzas hidráulicas disponibles en los principales países de la Tierra suben próximamente á 22 millones de caballos. Francia solo dispone de 9 á 10 millones por caballos, aunque no utiliza por el momento más que unos 800.000. Tenemos, pues, magníficas provisiones de hulla blanca. Sin embargo, ciertos ingenieros previsores y prácticos piensan que el hogar de las calderas que sus rayos acumulados y concentrados en los vegetales de las selvas prehistóricas nos los que extraemos de las minas de carbón; su calor es el que se exhala de los carbones quemados en el hogar de las calderas de vapor. Y el propio Sol es también quien nos suministra la hulla blanca, dirigiendo y regulando el ciclo de las transformaciones que experimenta el agua en nuestro planeta.

El Sol es quien espira el agua de los mares, receptáculo de todas las lluvias, condensándolas bajo la forma de nubes, que disuelve luego y precipita de nuevo sobre la tierra; el sol es quien hace fundir las nieves de las montañas,....por que no hacer trabajar también á la Luna, utilizando en provecho de fábricas y talleres las mareas, que pueden convertirse en fuerza de energías admirables? Toda la cuestión está en saber utilizarlas, en domesticar esas oleadas salvajes que, bajo la influencia lunar, suben y bajan dos veces cada día. ¿Quién podría calcular la potencia perdida en ese movimiento rítmico de las olas oceánicas?

De hacerlas productivas es de lo que ahora se trata en Rockland, Estados Unidos, donde ya están estableciendo una instalación para aprovecharlas. Se sirven de la marea para comprimir el aire, que pasa en seguida por tubos hasta las fábricas.

La explicación del sistema sin dibujos es un tanto difícil; diré como

resumen que todo ello consiste en un canal con sus esclusas de salida é entrada, capaz de alimentar un gran depósito de 2.600 metros cuadrados, todo él bien cerrado, el cual se llena con la plema mar. Al lado de cada esclusa se practican pozos de 60 metros de profundidad, sirviendo unos para la entrada y otros para la salida del agua, pero puestos en comunicación por galerías subterráneas. Al penetrar el agua en los aires por 1.500 tubos difusores y, cuando la emisión de agua y aire llega á la cámara inferior, comprime el aire por una masa de agua de 52 metros de altura, se separa del líquido, escapándose por columnas ascendentes, mientras que vuelve al mar el agua por los pozos de salida.

El aire comprimido se dirige á un depósito, desde donde puede ser transportado, por tubos de 1 metro 20 de diámetro, hasta una distancia de 16 kilómetros.

Y así continúa una vagabunda en el momento del progreso, ayudando á la industria y á la ciencia.

El Correspondiente.

Artísticas

portamonedas, leontinas y cadenas de plata y bolsas de plata y seda, ha recibido Manuel A. Mateus

Discurso

PONENCIADO. EL 20 DE ABRIL POR EL ILMO. Y RMO. SEÑOR ARZOBISPO DOCTOR DON VICENTE GONZALEZ STARKE, CON MOTIVO DE LA FIESTA CELEBRADA EN DIA. EN LA IGLESIA DE LA COMPAÑIA DE JESUS, A LA DOLOROSA DEL COLIBRI DE LOS CUATRO

Filius jersalem, tollite hinc, super me, sed et vos ipsas hinc, et super filios vestros.

Hijas de Jerusalén, no lloréis por mí: llorad por vosotros mismas y por vuestros hijos.—Evangelió de San Lucas (cap. 23, v. 28).

Amadísimo hijos en Jesucristo:

Avuzga mi intención es dirigir mi palabra á todos los que os habéis congregado ahora en este santo templo, para honrar á la Madre de Dios; con todo, declaro que quiero enderezarla de un modo especial á las madres de familia, que están aquí presentes. A vosotras, madres cristianas de familia, que estáis aquí ahora, os digo: llorad por la Iglesia Católica, tan perseguida actualmente en el Ecuador?.... Pues, no lloréis por la Iglesia: llorad por vosotras mismas, llorad por vuestros hijos.

No sólo á vosotras, madres de familia que estáis presentes aquí, escuchadme ahora, sino á todas las madres católicas de esta población Capital, levanto mi voz, para decirles: no lloréis por la Iglesia, lamentad por vosotras mismas. lamen-

Maquinarias

Tengo el gusto de comunicár á los señores Hacendados, Industriales, y al Público en general, que desde esta fecha he abierto un gran almacén de toda clase de maquinarias para imprenta, agricultura, industria, etc., motores, lanchas, y todas las máquinas, accesorios, etc. para la fabricación de aguas gasosas.

También me hago cargo de pedidos é instalaciones referentes al ramo, ya sean Públicas, Municipales ó Particulares, para lo cual cuento con el apoyo del alomado ingeniero señor Simón Zenck, Director del Establecimiento.

ADOLFO ZOHNER.

Almacén: Calle de Pedro Carbo No. 612 (Frente á la Botica Alemana.—Mayo 10 de 1909.

Al verdadero cedro del Libano

CALLE DE AGUIRRE NUM. 306.

Vendo todas las existencias de la Olimpia con un 50% menos del costo, por motivo de viaje.

Ofrezco un gran surtido de mercaderías á precios sumamente baratos.

Kalil Nader

Coñac Robillot

LVA DE ITALIA A. WARD
WHISKEY ESCOCES BLANK & WHITE
"SANDMAN"
OPORTOS, ROJOS Y BLANCOS
LICORES FINOS, KOLA, GINGER-ALE Y CONSERVAS
VINOS ESPAÑOLES EN BARRICAS, BARRILES Y CAJAS
VIVERES Y ABARROTOS DE TODA CLASE
Vende á precios módicos

ERNESTO STAGG.

'El Progreso'

Calle de "LA INDUSTRIA"
Teléfono Nacional N. 652.—Teléfono Inglés N. 138.
—OFICINA CENTRAL—
CALLE DE AGUIRRE, PRIMERA CUADRA
Teléfono Nacional N. 651.—Teléfono Inglés N. 117.
Para pedidos por mayor, dirigirse á la Fábrica ó á la Oficina, donde serán debidamente atendidos.
Dirección telegráfica: «PROGRESO»—Guayaquil.

Cigarrillos Progreso

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

dad por vuestros hijos!... No sólo a vosotras, las que habéis venido ahora al templo, no sólo a todas las madres católicas le Quito, lo digo también a todas las madres piadosas de la República enteras: os lastimáis por la persecución de que la Iglesia es víctima en nuestra Patria?... ¡Ah! ¡lorad no sólo la Iglesia, sino por vosotras mismas y por vuestros hijos!...

Fatigado, casi agonizante, desfallecido bajo el peso de la cruz, iba subiendo, paso a paso, el Maestro divino la pendiente del Calvario: una cuantas mujeres piadosas, viéndolo, se movieron a compasión, y comenzaron a llorar y a lamentar: oyendo sus sollozos, detúvose el Señor, puso en ellas sus ojos, y, con voz serena y calmada, Hijas de Jerusalén, los hijos, no lloréis por mí: llorad por vosotras mismas y por vuestros hijos, porque día vendrá, cuando diréis: ¡dichosas las estériles! Felice el vientre que no concibió nunca! Felice el pecho, que nunca amamantó!... ¿Reprobo, acaso, el Redentor esa demostración de lastima y de compasión para con su adorable persona? ¿Condeno, tal vez, el llanto de aquellas piadosas mujeres? ¡Ah! No: quisiera instruirlos, quisiera hacerles comprender cuál era el motivo, por el cual, siendo inocente, padecía tanto, y era sentenciado a una muerte tan ignominiosa, y por eso, añadió: si con el árbol verde se hace lo que estáis viendo: con el seco ¿se hará?... Empleó Jesucristo el lenguaje figurativo de la Escritura, en la cual el árbol seco, estéril, designa al pecador, y el verde y frondoso al justo: en el leno seco prende fácilmente el fuego y lo reduce pronto a cenizas: con la frescura del leno verde pugna primero el fuego, antes de enseñorearse de él y abrasarlo.

Jesucristo padecía, como vuestro inocente de los pecados del linaje humano: estos pecados eran la causa de su pasión y de su muerte. Santas y meritorias eran las lágrimas que las piadosas mujeres de Jerusalén derramaban por el Señor, pero era necesario llorar y lamentar por los pecados, sobre quienes caería la sangre de Jesucristo.—Tal fue la advertencia saludable, que el Redentor recompensó el llanto y la

compasión de las piadosas mujeres de Jerusalén.

La Iglesia católica es el cuerpo místico de Jesucristo, y, por un designio admirable de la Providencia, en la vida de la Iglesia se renuevan, ya en todo el mundo, ya en cada nación, las mismas circunstancias de la vida y muerte del Hijo de Dios humano.—Cuando llega, pues, en una nación cualquiera una época [como la que estamos atravesando actualmente en el Ecuador], en la que la Iglesia es odiada, calumniada y perseguida, debemos humillarnos, y reconocer que Dios ha permitido que la Iglesia padezca, a causa de nuestros pecados; y entonces hemos de llorar no por la Iglesia, sino por nosotros mismos: nuestros pecados son la causa de los padecimientos de la Iglesia: lloremos por nuestros pecados, lamentemos nuestras culpas, por las cuales padece la Iglesia. Ella va subiendo a su Calvario ahora en el Ecuador: va subiendo, abrumada, bajo el peso de la cruz; y, mientras va lentamente por su vía dolorosa, los impíos blasfeman de ella, y se felicitan, creyendo que no tardará en morir. ¿No veis cómo los turbos curiosos acuden a presenciar la crucifixión? ¡No advertís, cómo le arrojan ya piedras y lolo para merecer el favor de los que la han condenado a muerte?... Empero, no lloréis por la Iglesia; llorad por vosotros mismos, llorad por vuestros hijos... La Iglesia, como su Fundador, tiene fortaleza divina y vida impercedera: dejadla bajar al sepulcro; sacudiendo el sudario ensangrentado, resucitará gloriosamente.

No deseo, no quiero separarme del espíritu de esta fervorosa manifestación en honra de la inmaculada Virgen Madre de Dios; por esto, voy a hacer algunas consideraciones acerca de los pecados, que las madres de familia suelen cometer contra la educación cristiana de sus hijos. Mi palabra es palabra de Prelado: mi voz es voz de Pastor: busco solamente el bien sobrenatural de las almas.

Invocamos el auxilio divino: imploremos por intercesión de la misma Virgen Santísima.—*Ave Maria.* (Continuara)

La Primavera

Se vende el fundo «LA PRIMAVERA», en el sitio de «Aguafria», parroquia de Zapotal. La extensión del terreno es de 400 cuadrados, 300 incultas y 100 cultivadas así: 20,000 árboles de cacao entre chico y grande; 5,000 id. de café cargado; 55 cuadrados de potreros—janeiro y guinea,—en bajotes y bancos, divididos en cuarteles por magníficas cercas de alambre con puertas de madera; cuatro cuadrados de caña de azúcar; platanales, yucales, etc.; un trapiche, un alambique de primera, una paila de 30 botijas de carga, un tanque de hierro de 150 y una casa con todas las comodidades, todo en buen estado, y ganado vacuno y caballar de cría y servicio. No tiene ningún gravamen, se vende con cuenta y se admiten propuestas. Entenderse con el suscrito ó con el dueño Pedro M. Lorenti, en la citada hacienda. *Aguiles Cabanilla.*

Noticias Cablegráficas

PERU

Suicidio de Zanatta.

Lima.—El conocido comerciante D. Luis Zanatta, dueño que fue del establecimiento de «Modas Parisienses» en esa ciudad, se suicidó ayer. Las razones que haya tenido el señor Zanatta para poner fin a su existencia se desconocen hasta ahora.

Sin embargo, se supone que esta triste determinación obedeció al mal estado de sus negocios.

La llegada del Sr. Gil.

Presidente de esa ha venido el señor don Antonio Gil.

Su venida está relacionada con importantes negocios comerciales que piensa emprender.

RUSIA

Proyecto de cremación rechazado.

San Petersburgo.—Las autoridades religiosas rechazaron el proyecto del ministro de instrucción, que dispuso la cremación de los cadáveres.

Fundan su rechazo en que tal procedimiento es contrario a los principios de la iglesia.

Nuevos casos de cólera.

Helisford.—Se presentaron varios casos de cólera en esta ciudad.

Un crimen militar.

Riga.—Un ordenanza militar fue decapitado con una hacha por el teniente Durmino, cuya esposa y suena habían sido asesinadas en el desarrollo de una lucha, en que quedó el primogénito indenne.

Más casos del cólera.

San Petersburgo.—En esta ciudad se presentaron setenta y un caso de cólera.

Se prohíbe la venta del licor en día festivo.

La policía prohibió la venta de bebidas alcohólicas en los domingos y demás días festivos.

FRANCIA

Encuentro de tropas en el Congo.

París.—El gobernador militar del Congo comunica que las tropas que están de guarnición en aquellas posesiones tuvieron un encuentro con varias tribus.

Estas fueron dispersadas con grandes pérdidas.

Las tropas francesas tuvieron cinco muertos y diez heridos.

BRASIL

Protección a la agricultura.

Río Janeiro.—El presidente Peçanha enajeno, es partidario de proteger la agricultura, y que, con tal fin, piensa establecer sociedades agrícolas en todo el país.

No se quiere japoneses para la agricultura.

El ministro de agricultura, señor Cândido Rodríguez, apoyará la inmigración italiana, y se opondrá a la japonesa.

Compañerismo.

Los trabajadores de La Compañía de luz y Fuerza Eléctrica solicitaron el regreso de sus compañeros de trabajo, en el término de 24

horas, exponiendo que, en caso contrario, proclamarán una huelga general.

ESPAÑA

Archiduque en viaje.

Madrid.—El Archiduque Fernando tío de la reina madre doña María Cristina, partirá mañana para Viena.

Otro herido.

Mientras Panterete entraba a matar en Sevilla, recibió una cornada en el pecho, que le destruyó el esternón.

Manifestación de los obreros.

Gijón.—Se prepara una imponente manifestación de todos los eremos obreros de la provincia de Oviedo con sus respectivos estandartes.

El gobernador, en previsión de que puedan ocurrir disturbios, ordenó el cierre de los establecimientos públicos, a excepción de todos los cafés, durante el tiempo que ésta dure.

Consecuencias del juego.

En una casa de juego rieron dos individuos por una apuesta.

De las palabras pasaron a los hechos, y fue tal el tumulto que se ocasionó que todos los asistentes se enzarzaron a palos, tiros y navajas.

Del zafarrancho resultaron dos muertos y varios heridos.

El Vale Hispania.

La fiesta que se organizó con motivo de la botadura al agua del yate «Hispania», que se construyó aquí para el rey Alfonso, estuvo animadísima.

La banda de las tropas de la guarnición de la ciudad tocó la marcha Real, en medio de delirantes aclamaciones, al rey, a la reina y a Asturias.

El lunch que se sirvió fue verdaderamente suntuoso y constaba de 300 cubiertos.

Los brindis que se pronunciaron fueron muy elocuentes.

SUIZA

Gran incendio.

Saint Gall.—Hubo un gran incendio, del que resultaron asfixiados dos obreros italianos del ferrocarril.

Hay muchos heridos.

NORUEGA

Al polo Norte.

Cristiana.—Mr. Walter Wellmann y otros expedicionarios partieron para Tromsøe, de donde pasará a Espitzberg, para intentar dirigirse al polo norte, a bordo de un globo.

ITALIA

Plo X. examina su automóvil. Roma.—El Papa, acompañado de todos sus amigos, inspeccionó el automóvil que se le fue obsequiado últimamente.

Después d' un paseo por los jardines del Vaticano.

AUSTRIA

Dimisión del gabinete.

Viena.—El emperador aceptó la dimisión presentada por todo el ministerio húngaro.

Créese que el nuevo ministerio lo formará el Dr. Lucas, del partido liberal, quien escogerá los ministros entre personas de varios bandos políticos.

E. PALACIOS ANDEADE

—A B O G A D O—
Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha No. 110 casa de señor Enrique Robde.

Remitido

A petición verbal del interesado, Certifico que durante el tiempo en que ha sido empleado de esta Oficina el señor Juan Holguin C., como oficial del Resguardo de este Puerto, ha observado intachable conducta y manifestado aptitudes especiales para el exacto cumplimiento de su deber; lo que expongo por la verdad y justicia.

Dios y Libertad,
El Cmdte. del Resguardo,
E. Arbeláiz Venegas.

La antigua Botica y Droguería
—ROCAFUERTE—
(PLAZA DE SAN FRANCISCO.)
Proprietarios ALBUJA, CHIRIBOGA y Cia.
Sucesores de Manrique y Chiriboga
Farmacéutico Dr. José Torres Echeverría

ACABA DE RECBIR:
IRRIGADORES DE VARIAS CLASES, INHALADORES, LANOLINA, COBERTORES DE CAUCHO, MULETAS, MAMADERAS DE CRISTAL, JERINGULLAS HIPODÉRMICAS, CORTA UÑAS, ESPONJAS DE CAUCHO.

CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.
TELÉFONO NACIONAL No. 381.

Si quieren vos fuerza y HERMOSURA
TOMEN VDS
NER-VITA
DEL
DOCTOR HUXLEY

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Agentes Generales
BOTICA ROCAFUERTE
GUAYAQUIL

SE vende ó arrienda casa cómoda y ventilada en el cerro del Carmen.

GRAN Establecimiento Comercial de Serafin Rodríguez—Santa Ana—Manabí—Ecuador.

ALEJANDRO SAA G. comerciante. Riobamba—Ecuador, Dirección telegráfica «Saag» Apartado Núm. 85

Carlos A. Camacho I. ABOGADO
Estudio—Arzobispo No. 209 [frente al Pasaje Montalvo.]
Teléfonos: Nacional
Inglés Núm. 127 5.

La espñénda hacienda «Magna», en la jurisdicción de Chunchi, se ofrece en venta con 200 cabezas de ganado vacuno de cría y de excelente calidad, 30 yeguas de buena clase y 400 reses lanaras. Además cuenta con inmejorables terrenos para el cultivo de cereales. Para más pormenores dirigirse a la Administración de este diario.

JUAN T. LOPEZ, mecánico, compone toda clase de máquinas. Colón y Pichincha.

LIBRERIA «Selecto» de José M. Ortíz.—Apartado Núm. 99.

VIDAL VELASCO C. comerciante. Importación directa de Europa y EE. UU.—Quito, Ecuador.

Botica Rocafuerte

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO ERNESTO SIAGG. UNICO AGENTE.

VERDADERA GANGA

Sobres de hilo comerciales, azules, impresos al gusto del comprador

1.000 SOBRES S/. 10

En realización 500,000 sobres, cuyos precios son \$ 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 10 el millar.

Librería Escolar, calle de Pichincha No. 206, frente al Banco Comercial y Agrícola.—Teléfono Nacional No. 1.174.

Aguiles Maruri.

Maravilloso Remedio

¿Desea Ud. un medicamento eficaz para las enfermedades de la piel, como son: cortes, úlceras, llagas, erupciones, erisipelas, quemaduras, sarpullido, granos diversos, picaduras de insectos venenosos, granulaciones en los niños, llagas rebeldes (bulgo Colombiano) & c?

Pues use Ud. el Especifico «CANDOC» de César A. Pajuelo L. que es una de las mejores preparaciones puramente vegetal que hasta hoy se conoce para las enfermedades de la piel. El CANDOC es el remedio verdadero para muchas enfermedades; los ingredientes que contiene son puramente vegetales con base de alcohol, y por lo tanto no son dañinos ha sido recetado centenares de veces por prominentes médicos: actualmente en Quito muchos médicos están obteniendo asombrados curaciones con el uso del CANDOC. El resultado de maravillosas curaciones recomienda de por sí esta sin rival medicina.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia hacen gran uso de esta medicina maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada Droguería «LA MARINA» de los Sres. Pazmiño y García «a un sucre el frasco».

El depositario para la venta en Quito, es el señor doctor don Carlos C. López, dueño de la botica «Guayasa»; si en el lugar donde Ud. reside no hay de venta esta medicina, pídale Ud. por correo a Machala, bajo la dirección siguiente: Sr. César A. Pajuelo de la Torre, aumentando diez centavos para el franqueo.

¡ATENCIÓN! A fin de evitar falsificaciones, el Especifico CANDOC está envasado en frascos especiales, donde está estampado el nombre del inventor: muestras a quien las solicita; remítase cinco centavos para el franqueo.

«AMARGO ANGSTURA SIEGERT
CERVEZA PABST,
COGNAC J. & F. MARTELL
VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA
Vino Burdeos de J. Calvet & Co.
MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES
Té cruz azul
SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO ERNESTO SIAGG. UNICO AGENTE.

La máquina de escribir Underwood

José A. Bognoly
ABOGADO
Estudio: «Arzobispo» Núm. 209, intersección «P. Carbo»
Teléfono Nacional N. 1275.

Naranjito
Junio 22 de 1909.
Sr. Director de El Ecuatoriano.
Guayaquil.

Sr. Director:
Con la presente inauguro una serie de correspondencias que tengo el honor de ofrecer a su importante periódico, y con las cuales, si merecen la aceptación de usted, haré labor desinteresada en pro de esta importante sociedad.
En ellas solo trataré del progreso moral y material de este pueblo que, a gran paso, pretende llegar a un grado de merecida importancia, por su amor a la paz, a la vez que por el propósito firme de vivir consagrado a las fecundas tareas agrícolas.
Nunca trataré de política, porque la desmoralización de ella es tan grande en estos países latino-americanos, que repugna dedicarse a la lectura o estudio de sus actos, y mucho más a quienes, como el suscrito corresponsal, están consagrados a los trabajos campesinos que engrandecen y dignifican al hombre.

Los habitantes de este pueblo están de plácemes: en días pasados, un grupo de caballeros de lo más distinguido que reside aquí, encabezados por el actual Teniente Político que, dicho sea de paso, goza de justas simpatías, elevó una solicitud al señor General don Eloy Alfaro, pidiéndole una bomba contra-incendios, solicitud que, en vista de su imprescindible necesidad, fué debidamente atendida, como se puede colegir del telegrama que el señor Teniente Político recibió hace cinco días, y que copio, autorizado, para conocimiento de estos moradores y para que los extraños se formen una verdadera idea del estado de cultura y de progreso de este pueblo.
«Sr. Teniente Político.

Naranjito.
Recibí los dos partes de usted. Ya he ordenado al señor Gobernador que obtegna y remita bomba de guimbaltes que solicitan los vecinos de ese lugar. Agradezco y correspondo su saludo.
Su amigo,
Eloy Alfaro»
Con este fin se reunió una junta, la que comisionó a los señores don Víctor M. Suárez y don Juan F. de la Cuadra, para que pasen a ésa a recibir dicha bomba.
Los comisionados se fueron ya a cumplir su misión.

Están para terminarse las cosechas de arroz, las cuales, no obstante el corto invierno, han sido más que regulares.
De sentir es que de actual precio, al igual casi del de todo el año, sea muy bajo, circunstancia que, atento el valor de los jornales que ha osci-

lado entre diez y doce reales diarios, no compensa los gastos ni los cuidados y desvelos de los desmonteros.

Este es un cereal de gran consumo y de mucha importancia por su calidad, superior con mucho a la de los que se introducen del Perú y de la China, que perjudican al productor ecuatoriano.

Debería gravarse su introducción al país, como se ha hecho con el azúcar y favorecer de este modo la agricultura nacional.
Por desgracia, la mayor parte de los que se dedican a este trabajo, es gente pobre, que carece de representación oficial ante el Gobierno y en las Cámaras.

Ojalá en el próximo Congreso no se escape a la previsión de los honorables legisladores lo que dejo expuesto, y entonces merecerán una vez más la gratitud de la clase agrícola.

En el mes próximo pasado hubo el siguiente movimiento estadístico: 25 nacimientos y 11 defunciones.

Prometo a usted, señor Director, en mis próximos, habiar algo de las mejoras y faltas materiales de este pueblo que se relacionan al ornato, embellecimiento é higiene.

El Corresponsal.
ALEJANDRO PONCE ELIZALDE
—ABOGADO—
Ha trasladado su estudio a su propia casa, calle de Chile, número 313. Teléfono Nacional N.º 212. Casilla del Correo. N.º 212

Papel de periódico
80 = 120
de venta en esta imprenta.

El día

Social
Continúa el estado de ansiedad que causa la enfermedad del señor doctor don Germán Lince.
—El señor doctor don Manuel de Jesús Arzabe, que estaba ya en convalecencia de la enfermedad que sufrió en días pasados, ha recaído y su nueva enfermedad es de cuidado.

—La señora Eugenia Drouet de Reina se halla también en el lecho del dolor.
Prisión de una dama americana
Desde ayer guarda prisión, en la polibía, Mis Elena Spenser ó sea C. F. Howard, (americana) que se asegura haber cometido una estafa en Nueva York, desde donde ha sufrido fugitiva y cambiando el nombre en cada puerto a que arribaba.

Como de Panamá se avisara que la expresada Mis Elena Spenser había salido de allá clandestinamente, se solicitó la consiguiente captura, la que efectuó el jefe de pesquisas don Vicente Maquillón Álvarez, en momentos en que dicha dama iba a embarcarse por el Muelle Fiscal, en un bote que debía conducir a bordo del caletero «Quito».
De la captura verificada se ha

EL ECUATORIANO

SIN RIVAL Escritura enteramente a la vista. Premiada, con las más altas recompensas en todas las exposiciones donde ha concurrido. Vencedora en el concurso de ligereza para el Campeonato del mundo, verificado en New York Octubre 17 de 1907. Su Record actual es de 27 palabras en un minuto. **ERNESTO STAGG**, agente exclusivo en el Ecuador.

dado parte a la autoridad de Policía de Panamá.

El asesino de Calixto Sánchez
Se presume que un tal Viteri, que anda fugitivo desde la noche que se supuso cometido el crimen de asesinato en la persona de Calixto Sánchez, es el autor de este crimen.

El comisario 39 sigue activamente el sumario inicial, y ya se han tomado varias y muy importantes declaraciones.

Los doctores Saona y Murillo han presentado ayer, ante el juez de la causa, un largo informe sobre el resultado de la autopsia practicada en el cadáver del malogrado Sánchez.

Sumario
En la comisaría de turno se ha instruido un sumario contra el autor é autores del robo cometido en la tienda del señor Luis Leonidas González, en la noche del martes último.

Captura de un loco
A las once y media de noche, en la calle de Mendivarbo, fue capturado Marcelo N. que se encuentra atacado de demencia, el mismo que esta mañana se le condujo a la casa de orates, previo reconocimiento médico.

El caza torpedero «Bolívar»
Procedente de Puná, entró a este puerto, a las once y media a. m., el caza torpedero nacional «Libertador Bolívar».

Paseos militares
Por ser esta noche víspera del onomástico del Presidente de la República, las tres bandas militares recorrerán en paseo las principales calles de la ciudad, entre las 7 p. m.; y a las 8 se constituirán en la gorieta del parque «Seminario».
—Mañana, a las 9 a. m., se verificará un paseo por los cuerpos del ejército, siendo mandada la parada por el coronel don José María Legarda.

La risa de las nac ones
La risa parece que varía según la nacionalidad. El alemán se ríe de un modo sonoro y sin ton ni son; la risa inglesa es fría sin sensibilidad; el inglés ríe como su lo hiciera por consecuencia; y las personas de esfera elevada no se ríen nada absolutamente.

La risa del austriaco es ligera, elegante y contagiosa. Las muchachas viejas se ríen con frecuencia, acaso por iucir sus precias dentaduras. Las belgas se ríen mucho, con la risa de la franqueza y de la bouda.

La risa y el latir en dominantes y suena como un trípulo. Las jóvenes de Estados Unidos ríen como las personas que han bido buen vino.

De algunos años á esta parte se ríe menos en Francia, tal vez por consecuencia del gran consumo de aguas minerales, y del deterioro de las dentaduras.

El que se ha entretenido en hacer las observaciones que dejamos apuntadas, añade que Bruselas es la ciudad que más ríe. Madrid la que ríe menos y París la que ríe mejor.

Naufragio
En la madrugada de hoy, frente a las Peñas, se voló una canoa que venía de una de las haciendas vecinas con cargamento de doce farros de leche para el expendio público.
Los tripulantes de la canoa se pusieron a salvo ganando la orilla a nado.

La leche perdida venía de la hacienda «Las Mercedes» y pertenecía a don José Primitivo Suárez M.
Visita de cortesía
Los jefes y oficiales de los

cuerpos del ejército, policía y marina, han visitado al Sr. Coronel don Wilfrido Venegas, ministro de guerra y marina, que se halla en esta ciudad, procedente de Quito, en comisión del servicio.

Bando
A las cuatro de la tarde de ayer, se promulgó por bando el decreto ejecutivo por el cual se da cuenta de haber reasumido el mando presidencial el general don Eloy Alfaro.

Médico multado
El director de Sanidad ha oficiado a la intendencia de policía, comunicándole que el doctor Alcides Murillo ha quebrantado el reglamento respectivo, asistiendo pestosos en su domicilio, y pide que se le imponga al referido facultativo la pena señalada en el Art. 10 del Reglamento 39 de la ley de sanidad pública.

Licencias
Se le ha concedido 30 días de licencia al Sr. José A. Almdendares, oficial de la secretaría de la Dirección de Estudios de la provincia.

Por ocho días también se le ha concedido licencia al señor Francisco Aguirre O., oficial 19 de la secretaría de la intendencia.

Manglaralto
Nos escriben de este floreciente puerto que, por su carácter sumamente caritativo con los desvalidos y afable con los pudientes, ha sido muy sentida la separación del señor doctor José A. Berthelot, cura párroco de ese lugar, que, como ya hemos dicho, ha pasado á desempeñar las funciones religiosas del curato de Rocafuerte, importante cabecera de uno de los cantones de la provincia de Manabí, cuyos habitantes ya tendrán ocasión de admirar las excelentes virtudes del doctor Berthelot.

Rápidas
Están imprimiéndose en Quito y pronto se darán a la publicidad los catálogos de la Exposición.
—Hemos recibido el Boletín N.º 1 del Comité Central Maldonado, que registra su labor y la de los subcomités.

—En el presente mes deben celebrarse los exámenes de la Escuela de Telegrafía anexa á la Dirección General de Telégrafos.

—El Consejo Escolar de la provincia de Cacha, ha multado á los institutivos Eloy Robi, Rosa Bolaños y Rafael Coral, por infracciones a la ley del ramo y omisos en el cumplimiento de sus deberes.

—Se ha creado el cargo de oficial en la gobernación de la provincia de Bolívar, con la renta mensual de 50 sucos.

Los panclistas
Para hilaridad de los que nos lean, copiamos lo que escribe un corresponsal tulcanés a un periódico de Riobamba, y dice lo siguiente:

Tulcán.—Es sorprendente, señor Director, que en un pueblo viril, activo y valiente como éste, que tanto tiempo ha luchado por la libertad, esté hoy representado por hombres, cuyo color político es contrario á nuestras instituciones. Pues, el Consejo Cantonal lo forman los que fuerzan sus adversarios en los campos de Cabras, Taya y Chimborazo.

Estos pulpos no consultan las aptitudes que puedan tener los miembros del municipio del Tulcán; les ciega la envidia y se retuercen aguijoneados por la codicia que les despierta un simple cargo municipal.

Circular
República del Ecuador.—Presidencia del Comité «Maldonado».

—Riobamba, á 21 de Junio de 1909.—Sr. Director de El Ecuatoriano.

Señor:
El pueblo riobambeno, que siempre se ha distinguido por su amor á las glorias nacionales, se prepara á festejar con inusitado entusiasmo el 2º Centenario del nacimiento de su compatriota, el Sabio Geógrafo Dn. Pedro Vicente Maldonado.

Y como á esta gran fiesta debe concurrir todo buen ecuatoriano, y principalmente las instituciones que por su naturaleza están obligadas á estimular el culto al talento, el saber y el mérito, por resolución del Comité cuya Presidencia ejerzo, invito á la Redacción en que Ud. acertadamente dirige, á fin de que, con su valiosísimo concurso, aquella solemnización sea digna del homenaje que merece el Genio que por su ciencia, abnegación y excelencias virtudes, fue y será perpetuamente el orgullo de la América Latina.

Con sentimientos de la más respetuosa consideración, y acompañándole el respectivo programa, soy de Ud.—Obsecuente S. S.—*Del Jun B. Treviño.*

Retreta
Esta noche tomorrow retreta las bandas militares en los puestos públicos siguientes: en el Parque «Seminario», la banda del Regimiento de Artillería «Sucre»; en el Paseo «Montalvo», la del «Vencedores»; en la plaza de «Rocafuerte», la del «Alhajuela».

Bomba para Samborondón
El Consejo Cantonal ha dispuesto que con los fondos legados por el ecuatoriano don Calixto Romero, fallecido en Lima, se pida al exterior una bomba á vapor, modelo «Peña de Greenrich», para la parroquia de Samborondón, la misma que llevará el nombre del filántropo donador, y se titulará «Calixto Romero».

Cuenta fallida
El Tribunal de Cuentas ha fallado, en primer juicio, la de la Colecturía fiscal de la parroquia de Balao, á cargo del señor Juan A. Santos, en el año de 1906, declarando un saldo de 20 centavos en contra del rindente.

Criatura perdida
De la calle de Juan Montalvo, desapareció ayer á las 6 p. m., María Flora, de tres años de edad, de color trigueño; viste bata blanca pintas negras.

Robo
Esta madrugada se introdujeron los ladrones al cuarto de la señora Domitila C. Hernández, situada en la calle de «Vélez», y le robaron algunos objetos cuyo valor es de más de 200 sucos. La perjudicada ha puesto el hecho en conocimiento de la Policía.

Nuevo Club
Con el nombre de Club «Abión Calderón, han organizado varios jóvenes un nuevo centro social de sport, cuyo Directorio provisional es el siguiente:
Presidente, Sr. Virgilio Chiriboga Pozo.
Vice-presidente, Sr. Carlos Carbache.
Secretario, Sr. Domingo Pazmiño.
Prosecretario, Sr. Víctor M. Bermeo.
Tesoro, Sr. Eduardo Florencia García.

VOCALES:
—Francisco C. de Laserna, F. Icaza R., Bulmaro Rosales, Juan G. Orellana, Luis Bararata, Francisco Coronel Vega, Bolívar Rubio y José Armando Ríos.

Realización definitiva
MIGUEL G. HURTADO
Participa á sus clientes que ha resuelto retirarse del comercio, por cuya razón tiene el gusto de ofrecerles, con 20 por ciento de rebaja
\$ 100.000
en mercaderías de primera clase, en su almacén

BAZAR DEL QUAYAS
Malecón No. 1603, en los bajos de la Gobernación.—Unico almacén nacional
El gran surtido de mercaderías se compone de Gasas, Zarasas, Ponyé, Cambray, Linon, Emperatriz, Sefro, Mucelinas, Géneros blancos, Piqué, Satines, Olanes, Telas de algodón y de lana para duño; Telas de lana negra y de colores. Telas de seda, Manteles, Servilletas y cubiertos, Camisas, Cuellos, Medias, Pañuelos de lino y de seda, camisetas, calzado, etc.
Todos los artículos que valen 10 centavos se venden á 7½; los de 15 á 12½; los de 20 á 15, los de 25 á 20; los de 30 á 25, los de 40 á 30 y los de 50 á 40, y así sucesivamente, procurando dejar en beneficio del comprador la utilidad que busca todo comerciante. No se trata de engañar, sino que se realiza porque no quiero continuar en el negocio.

M. G. Hurtado.
NOTA.—Pidanse las listas de precios y muestras respectivas, para que se hagan las comparaciones. A los compradores por mayor se les hacen grandes rebajas.

LOS VENCEDORES
CIGARRILLOS
NO TIENEN RIVAL.
por su
ESMERADA ELABORACION
SELECTO MATERIAL
J.B. Nieto G. AMBATO-ECUADOR
I. PIZNINO G.

Gaceta

Calendario

JUNIO, miércoles 24.—LA NAVEGACION DE SAN JUAN BAPTISTA.— Santos: Teófilo, obispo; Orencio, Heros, Fermín y Faustó, mtrs.; santa Basilia, vírgen.

Registro Civil

Nacimientos.— Han sido anotados ayer las siguientes partidas de nacimiento: Luis Mariano Campana, José Neopoceno Heredia, Luis Adolfo Palacios, Carmen María Santander y J. Demetrio Poveda.

Defunciones

Se registraron las siguientes partidas de defunción: María Olegaria Ramírez, 3 meses, fiebre; Gaspar O. Salvador, 48 años, tisis; Alejandro S. Domínguez, 28 días, fiebre; N. N., mal nacido; Pascual J. Ordoñez, 40 días, fiebre; y Arturo Moriano, 18 años, bubónica.

Tráfico marítimo

Vapores que salen hoy.— El «Puigmarí» para Bahahoy, á las 8 a.m.— La lanchita «Sirena» para Vinces, á las 7 y 1/2 a.m.— La lancha «Carlos L. Herago» para Vinces é intermedios, á las 8 de la mañana.— El «Nobol» para Daule, á las 6 p.m.

Vapores que salen mañana

El «Colimes» para Daule y Santa Lucía, á las 9 a.m.— La lanchita «Angela» para Yaguachi, á las 9 a.m.— El «Pamporo» para Bahahoy, á las 8 a.m.— El «Elías» para Vinces, á las 7 y 1/2 a.m.

Llegada de vapores fluviales

La lanchita «Natividad», procedente de Boca de Caña, con los siguientes pasajeros: Leopoldo Pérez, Francisco Mariscal y María Balón.

Comunicación telegráfica

La comunicación telegráfica, en la República, era hoy la siguiente: Con el Norte y Centro, francas; con el Sur, franca hasta Loja; y con Manabí, interrumpida.

Telegramas rezagados

Existen partes rezagados en la oficina del Alvarado, para las personas siguientes: Juan José Ramero, Sixto Amable Carrón, Florentina M. Cruz, Egenio A. Contreras, Sahara Matilde Pérez, Lucas Porras, N. Ramay, Willirido Campoverde, Manuel Segundo Pinela y Cármen Antonieta Cárdenas.

Despacho de Aduana

Han sido presentados para su debido despacho los pedidos de Aduana de los comerciantes siguientes: Kwon On Tay, Isidro Icaza O., Alborcú y C^a, Daniel Miranda, J. Alberto Riverola, F. A. Sacre, Manuel Casinelli, J. Palacios Torres y R. B. Jones.

Servicio de la guarnición

Hace hoy el servicio de jefe de día de la plaza el teniente coronel don José V. Espinel.— La visita á los enfermos del Hospital de la Cruz Roja la practicó esta mañana el capitán don Obedio Nazari.

AMALIA

po se puso á temblar y un sudor frío me bañó de los pies á la cabeza, la cosa no era para menos ¿no es verdad?

—Prosiga usted, señor.—Prosigo. Me tiré de la cama, abrí sin hacer ruido el postigo de la ventana; después una rendija de ésta; la noche estaba oscura, pero distinguí que al otro lado de la puerta, en la ventana de Nicolasa mi sirvienta, el hombre del caballo estaba llamando sin mucho ruido, y que, en seguida, y después de cambiadas algunas palabras que no sé, la ventana se abrió y el hombre entró en el cuarto. Mis ideas se confundieron, mi cabeza era un horno volcánico y ardiente, me creí vendido, y sin perder un momento salí descalzo al patio, y fui á mirar por el ojo de la llave en el cuarto de Nicolasa. Y ¿qué viene te parece que reconocí?—Dígame usted, y lo sabré con más propiedad.—Al hijo obediente, sumiso y cariñoso de Nicolasa, que la estaba abrazando. Sin embargo, yo no me retiré por eso, quisiera convencirme bien de que no me amenazaba ningún peligro inmi-

—Las guardias de plaza han sido cubiertas hoy por los batallones «Alhajuela» y «Vencedores».—Se da cuenta del arribo á esta plaza del coronel Ministro de la Guerra, doctor Willirido Venegas, y se ordena que el ejército de la guarnición de esta plaza le haga los honores de ley.

Turno de Boticas

Durante la presente semana el turno de boticas es el siguiente: La del «Progreso», situada entre «Chile» y «Suro»,— La del «Comercio», situada en la calle de «Aguirre», 2^a cuadra, y la «Moderna» en la calle del «9 de Octubre» intersección con la de «Chanduy».

Datos de Policía

Se ha hecho cargo de su puesto el comisario 1^o don Manuel J. Aguilar.— Han sido calificados diez contraventores, por diferentes faltas; y ascendido á 28 suces el importe de las multas impuestas.— Ha sido reducido á prisión el menor Fermín Piguave, por haberse sustraído 10 suces de poder de una vecina.— Florentina Montoya ha sido citada para que comparezca á contestar.

LOS CURADOS POR EL ESPECIFICO CANDOC DE CESAR A. PAJUELO L.

Certificados y recomendaciones.— Insertamos á continuación uno de los testimonios que á diario recibe el inventor de esta medicina, ascendiendo á 3,000 el número de éstos: El doctor don Ismael de la Puente, médico que es bastante conocido en Chile y la Argentina, certifica lo siguiente: Valparaiso, Febrero 4 de 1908.

Señor don César A. Pajuelo de la Torre. Machala. Me doy muy satisfecho el acasar recibí del fraxipelo del Especifico CANDOC, que tuvo Ud. la buena de remitirme, por el cual le doy expresivas gracias. En dos ocasiones he ensayado el específico de Ud. y lo encuentro preferible á todos los medicamentos preparados para la curación de cortes, llagas y úlceras, enfermedades de la piel; contenimiento de tener á la mano tan precioso medicamento, me permito felicitar á Ud. por su preparación vegetal, digno de todo elogio. Sin más, me es honroso el suscribirse de Ud. su afmo. S. S. (Firmado) Dr. ISMAEL DE LA PUENTE.

Compañía Frutera Sud-americana

Habiendo resuelto la junta general, en sus sesiones de 8 y 25 de Mayo de 1909, de acuerdo con el estatuto por el artículo 37 de los Estatutos, la liquidación de la sociedad y ordenado que ésta se lleve á cabo repartiéndose á los socios un 74, 67% que alcanza el valor existente en cédulas depositadas en la Caja de la Compañía; y que se proceda judicialmente al avalúo y remate del solar, para con su producto hacer un nuevo reparto definitivo; estando ordenado asimismo que el reparto tendrá lugar á partir del 15 de Junio próximo en adelante; el suscrito, nombra liquidador, notifica á los accionistas para que, desde la fecha indicada, concurren todos los días hábiles, al local de la Cámara de Comercio, de una á tres de la tarde, con sus respectivos recibos originales, para que les sea entregado el porcentaje que les corresponde. Junio 1 de 1909.

tar una denuncia que le ha propuesto Isahel Athlino por haberse cambiado de domicilio sin el respectivo pase.

— Han sido capturados esta mañana Luis Plascencia y Benito Orjuela, por haber trabajado ríña y dirigidosse mutuamente ofensas.

— Hacen hoy el servicio de turno en la Intendencia de Policía, los ayudantes señores Federico I. Junco y José Calero.

— La ronda de la población la hacen 100 celadores, con 4 capitanes y 15 oficiales.

Comisarios de turno

Durante la presente semana hacen el turno los comisarios de Orión y Seguridad, en el orden siguiente: De contravenciones el 1^o, señor Manuel de J. Aguilar.— De sumarios y demandas, el 3^o, señor Gregorio Morán B.

Luzareto

La existencia de enfermos en el Luzareto «Coronel», era hoy en la mañana la siguiente: Enfermos de bubónica 25 Id. de fiebre amarilla 10

Total 35 — En el transcurso de las últimas 24 horas, no se han registrado ninguna defunción.

Janer é Hijo

Precios de suscripciones é los siguientes periódicos para 1908: LOS DIOS MUNDOS—Madrid—Publicación mensual ilustrada de literatura, artes y ciencias. \$ 5.— AL REDEDOR DEL MUNDO—Madrid—Revista mensual ilustrada. \$ 7.— LA ILUSTRACION SUR-AMERICANA. Tiene sus Aires—Revista quincenal ilustrada, en cada número va incluida la revista ilustrada de modas, «Paris en Sud-América». \$ 24.— LA CHIC PARIS—Paris—Venezuela—Revista mensual ilustrada. \$ 30.— REVISTA DE CRONICAS MEXICANAS—México—Periódico mensual. \$ 6.— EL MENSAJERO DEL CORAZON DE JESUS. Revista mensual. \$ 4.— LA HOENIA DE «JESU»—Barcelona.—Ilustración católica semanal. \$ 8.— RAZON Y FE.—Madrid.—Revista mensual redactada por P. P. J. de la Compañía de Jesús. \$ 9.— HOJAS SELEKTAS.—Bucelona.—Publicación mensual ilustrada de actualidad universal y de gran circulación. Revista por todo. \$ 6.— Para otros periódicos véase: el Boletín de suscripciones.

Gratis, Gratis

Este alfiler por estampillas 50 un Rosario < < 2.000 Una pluma de fuente < 1.000 Reloj de lujo < 10.000 Acudid por el catálogo de otros premios. Las estampillas son las usadas de correos. INTERNATIONAL PUB. CO. Box 903-Tucson-Arizona.— Estados Unidos de América.

Importante nevicion — DE LA — ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO. La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimismo sus recomendados nombres algunas fabricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus clientes, que para garantzar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción FABRICA A VAPOR «EL PROGRESO»

Librería é Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia—Guayaquil. Calle Nueva de Octubre, 2^a cuadra, Núm. 215 y 217. Librería.—Útiles de escritorio.—Materiales para escuelas y colejos.—Obras de Derecho—Medicina—Pedagogía—Literatura—Históricas—Filosóficas—Artes—Oficios—Industrias Novelas Selecta y los Libros ilustrados «Chile—Ecuador», y Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc.—Gran surtido de estampas y litografías. Papelería.—Papeles de carta, ministro y de oficio rayados y sin rayas.—Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño.—Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, caneva y para hacer hojas y flores, y papel para escusado, etc. etc. Bazar.—Guarda manjares—Lavatorios—Jaulas—Floreros—Vasos—Filtros—Charoles—Cubetas—Pajilleros—Jarras—Timbres—Bandurrias—Tinteros de Cristal—Aparadores para cocina, etc. etc. Imprenta.—Damos preferente atención á las obras de apuro. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas á timbrar.—Encuadernación de toda clase.—Sellos de Caucho—Grabados para impresiones en relieve para lacre.—Facsimiles.—Dorado á fuego en cartelas, Cola para Rodillos etc. etc. «Chile—Ecuador» obra muy interesante á \$ 150 Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas. á \$ 3, 2, 150 y 1 el ciento. Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos.

GRAN COÑAC 10 AÑOS DE Pellisson Pere & Cía. Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación á su precio. Vende constantemente las siguientes casas: Lorenzo Tous—A. Carrera C^a—Arbacó C^a—Joaquín Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Artieda. En Manta.—Francisco J. Cantos. En Bahahoy.—Castilo y Bermeo. Para pedidos y demás permeneros véase con los Sres. J. Puig Verdagner.

todo esto me causaría, desnudo como estaba yo en la puerta de la Nicolasa. —Sí, sí, prosiga usted,—dijo Daniel, que estaba devorando palabra por palabra cuantas salían de la boca de don Cándido, que hubiese querido pagar con toda su fortuna, y que sin embargo, no obraban la menor alteración en su exterior, pues que estaba oprimiendo los movimientos de su fisonomía, con la potencia irresistible de su voluntad. —¿Qué he de proseguir, qué más necesito saber? Todo lo que en seguida conté á su madre, no fue sino sobre fiestas, sobre alegría, y sobre movimientos militares en las provincias, declarándose casi todos contra Rosas. —Pero pronunciaría algún otro nombre, alguna cosa especial. —Ninguna. Estuvo apenas diez minutos con su madre; y se fué después de darle algún dinero y de besarla la mano, prometiéndola que hoy volvería, si por lo despatchaban de madrugada; porque ese hijo ¡oh! te voy á contar toda la historia.... —¿Qué edad tiene ese hombre? —Es joven, veintidos ó veintitres años á lo más; alto, rúbio, nariz aguilona, buen mozo, gallardo, fuerte, varonil.

—A los veintidos años un hombre no es comunmente malo. Un hijo que atiende á su madre desde lejos, es un hombre de corazón. No tenía interés ninguno en engañar á su madre. Don Cándido no ha mentido en una palabra de cuanto me ha dicho, luego el suceso es cierto. ¡Providencia divina!—dijo Daniel para sí mismo, sin dar atención á los últimos adjetivos de don Cándido. —Y bien,—continuó,—será muy cierto cuanto usted me dice del general La-Madrid, pero no alcanzo la consecuencia personal que saca usted para sí mismo. —¿Para mí? Para todos, debes decir. Mira, hablémos con franqueza: á pesar de todas las apariencias, es imposible que seas amigo del gobierno, que quieras los desórdenes y la sangre. ¿No es verdad? —Señor, yo tendré mucho honor en recibir todas las confianzas que quiera usted hacerme, dando á usted la más completa seguridad en mi secreto, pero no es ésta una ocasión que me inspire la necesidad de hacer confidencias sobre mis opiniones políticas. —Bien, bien, esa es prudencia, pero yo sé lo que me digo; y te decía también, ó quería decirte, que el suceso del general La-Madrid va á irritar exuberantemente al señor gobernador; que

PARIS AVISO IMPORTANTE Toda persona que tenga intereses en París como todos los que tengan créditos litigiosos ó de nó fácil cobro y cuantos busquen á los HEREDEROS de ciertas herencias desiertas; Todas las personas á quienes convenga una COLOCACION VENTA JOSA de sus productos ó que deseen COMPRAR en esta gran capital artículos manufacturados ó mercaderías de cualquier especie; Todos los INVENTORES que pretiquen obtener en FRANCIA privilegios de invención y, en general, todas las personas que tengan necesidad de alguna noticia ó informe ó de un SERVICIO cualquiera, lo mismo en PARÍS que en las demás ciudades ó localidades de FRANCIA. Pueden dirigirse con entera confianza al Sr. E. LEBORBEF 18 Place des FÉTES, 18, PARIS-CLICHY (FRANCIA) corresponsal de este periódico que, personalmente ó por intermedio de personas serias y honradas, se ocupará de todo, seguro de dar completa satisfacción á quienes le honren con sus encargos. Los honorarios serán muy MODICOS. Dr. FRANCISCO N. RENDÓN CIRUJANO DENTISTA Calle General Elizalde Núm. 18 Horas de oficina: de 7 á 10 a. m. y de 1 á 3 p. m.